

Reporte de Defensa Nacional

1 al 8 de abril de 2024

Autor

Juan Pablo Jarufe Bader jjarufe@bcn.cl

Tel.: (56) 32 226 3173 (56) 22 270 1850

Comisión

Elaborado para la Comisión de Defensa Nacional, de la Cámara de Diputados.

Nº SUP: 141197

Resumen

A nivel nacional, el Ejército de Chile y el Ejército Sur de EE.UU. desarrollarán en agosto próximo la maniobra "Southern Phoenix 2024", durante la cual la rama terrestre norteamericana desplegará por primera vez en Sudamérica el llamado "Sistema de Artillería de Cohetes de Alta Movilidad", considerado una de las plataformas de lanzamiento de largo alcance más precisas del mundo.

En el plano vecinal, la Jefa del Comando Sur de EE.UU., Generala Laura Richardson, entregó al Ministro de Defensa de Argentina, Luis Petri, un avión "Hércules C-130H", junto con dialogar sobre instancias de cooperación militar y equipamiento.

En el ámbito internacional, la República Popular China y EE.UU. retomaron el diálogo a nivel militar, luego que una delegación militar norteamericana se reuniera con una comitiva china en Hawái, en el marco del llamado *Military Maritime Consultative Agreement*, foro anual de discusión, cuyo foco es ayudar a que ambos países puedan operar de forma segura en áreas de interés común.

En materia de ciberseguridad, de acuerdo a un informe de la empresa "*Microsoft*", los ciberactores chinos estarían empleando contenidos de inteligencia artificial ampliada para alcanzar sus objetivos en el ciberespacio.

Introducción

Se presenta la actualidad del sector Defensa durante los últimos siete días, tanto a nivel nacional como internacional. El documento se subdivide en secciones con contenidos de carácter local, regional, global y de ciberseguridad, de manera de ordenar los hechos de acuerdo a su alcance e impacto.

Para llevar a cabo este trabajo, se consideraron noticias proporcionadas por los sitios especializados www.defensenews.com, www.infodefensa.com y www.cybernews.com; y por los portales de los Ministerios de Defensa Nacional de Argentina y Perú, respectivamente.

I. Noticias del ámbito nacional

1. Ejército de EE.UU. desplegará sistema de alta precisión, durante test "Southern Phoenix 2024", a desarrollarse en nuestro país

El Ejército de Chile y el Ejército Sur de Estados Unidos (EE.UU.) desarrollarán en agosto próximo la maniobra "Southern Phoenix 2024", dirigida a mejorar la colaboración militar e interoperabilidad entre las partes.

Durante el test, la rama terrestre norteamericana desplegará por primera vez en Sudamérica el llamado "Sistema de Artillería de Cohetes de Alta Movilidad" ("HIMARS", por sus siglas en inglés), diseñado por la empresa "Lockheed Martin" y considerado una de las plataformas de lanzamiento de cohetes de largo alcance más precisas del mundo.

Esta tecnología puede portar cargas de hasta seis misiles guiados de 227 mm., con un alcance general de hasta 150 kilómetros y la opción de llevar también un misil táctico "ATACMS", que puede impactar objetivos a 300 kilómetros de distancia.

El sistema en cuestión ha sido utilizado por el Ejército ucraniano en su actual guerra ante Rusia, para atacar unidades de artillería, así como centros de mando y control (Infodefensa.com, 2024a).

2. Armada de Chile y Marines estadounidenses efectuaron ejercicio de inteligencia anfibia

Un contingente de la Brigada Anfibia Expedicionaria, perteneciente a la Infantería de Marina de la Armada de Chile, realizó un ejercicio de inteligencia anfibia junto a un grupo de infantes de marina del 25th Marine Regiment, de la 4th Marine Division Marine Forces Reserve, de EE.UU.

La actividad, que se escenificó en el "Fuerte Aguayo" de Concón, tuvo por objeto incrementar la interoperabilidad entre ambas fuerzas y preparar próximas maniobras combinadas, como la "*Unitas LXV*", que tendrá lugar en nuestro país, en septiembre próximo (Infodefensa.com, 2024b).

I. Noticias del ámbito regional

1. Argentina

1.1. Jefa del Comando Sur de EE.UU. entregó avión "Hércules C-130H" a Argentina

El Ministro de Defensa Nacional de Argentina, Luis Petri, recibió a la Jefa del Comando Sur de EE.UU. (SOUTHCOM), Generala Laura Richardson, con quien conversó sobre instancias de cooperación militar y equipamiento.

En tal contexto, la visita de la oficial norteamericana contempló la entrega, por parte de Washington, de un avión "Hércules C-130H", así como una inspección a los avances en la construcción de la Base Naval Integrada de Ushuaia, que será el centro logístico y portuario más cercano al continente antártico (Ministerio de Defensa Nacional de Argentina, 2024).

2. Perú

2.1. Agencia Espacial de Perú y la NASA avanzan en campaña de lanzamiento de cohetes para investigación científica

La Agencia Espacial del Perú (CONIDA) y la NASA continuaron afinando la campaña de lanzamiento de cohetes sonda para la investigación científica, cuyo inicio está previsto para 2028, desde las instalaciones de la base científica "Punta de Lobos", localizada en Pucusana.

Asimismo, la CONIDA, junto a la Fuerza Aérea del país y al Comando Espacial de EE.UU., se encuentran participando en la construcción de un puerto espacial para Perú, con inversión procedente del sector Defensa (Ministerio de Defensa Nacional de Perú, 2024).

III. Noticias del ámbito global

1. EE.UU. y China reanudan contactos militares, tras reunión en Hawái

La República Popular China y EE.UU. retomaron el diálogo a nivel militar, luego que una delegación norteamericana se reuniera con una comitiva china en Hawái, en el marco del llamado *Military Maritime Consultative Agreement*, foro anual de discusión, cuyo foco es ayudar a que ambos países puedan operar de forma segura en áreas de interés común.

Previo a este encuentro, el Presidente de EE.UU., Joe Biden, llamó por teléfono a su contraparte china, el Presidente Xi Jinping, para dialogar sobre la situación de seguridad en torno a China Taipei y el Mar de China Meridional (Defensenews.com, 2024).

IV. Noticias de ciberseguridad

1. Informe de "Microsoft" acusa a China de emplear inteligencia artificial para comprometer sistemas de seguridad occidentales

De acuerdo al reporte "Same targets, new playbooks: East Asia threat actors employ unique methods", elaborado por la empresa "Microsoft", los ciberactores chinos estarían empleando contenidos de inteligencia artificial ampliada para alcanzar sus objetivos en el ciberespacio.

Según el informe, los métodos utilizados por empresas vinculadas al gobierno chino buscarían dividir a la opinión pública de países como EE.UU., Japón y Corea del Sur, en torno a temáticas políticas y de seguridad global.

Asimismo, el documento sostiene que el grupo de *hackeo* chino "*Volt Typhoon*" está ejecutando operaciones contra agencias de seguridad norteamericanas, así como contra la infraestructura crítica de países occidentales, comprometiendo la operación de puertos navales y proveedores de servicios de *Internet* (Cybernews.com, 2024).

Referencias

Cybernews.com. (2024, abril 8). *Microsoft: China uses AI to test US voters and sow división*. Disponible en: https://cybernews.com/news/microsoft-china-ai-influence-operations-united-states/.

Defensenews.com. (2024, abril 5). *US restarts third set of military-to-military talks with China*. Disponible en: https://www.defensenews.com/pentagon/2024/04/05/us-restarts-third-set-of-military-to-military-talks-with-china/.

Infodefensa.com. (2024, abril 8). El Ejército de Chile y el ARSOUTH entrenarán por primera vez con el "HIMARS", en un ejercicio en Tarapacá. Disponible en: https://www.infodefensa.com/texto-diario/mostrar/4784427/ejercito-chile-arsouth-entrenaran-primera-vez-himars-ejercicio-tarapaca.

Infodefensa.com. (2024, abril 2). La Infantería de Marina de Chile y los *Marines* de EE.UU. intercambian experiencias en inteligencia anfibia. Disponible en: https://www.infodefensa.com/texto-diario/mostrar/4777432/infanteria-marina-chile-marines-eeuu-intercambian-experiencias-inteligencia-anfibia.

Ministerio de Defensa Nacional de Argentina. (2024, abril 5). Milei y Petri recibieron a la Generala Richardson, en una semana de intensas actividades. Disponible: https://www.argentina.gob.ar/noticias/milei-y-petri-recibieron-la-general-richardson-en-una-semana-de-intensas-actividades.

Ministerio de Defensa Nacional de Perú. (2024, abril 5). Agencia Espacial del Perú y la NASA impulsan proyecto para lanzar cohetes sonda desde Pucusana. Disponible en: https://www.gob.pe/institucion/mindef/noticias/931008-agencia-espacial-del-peru-y-la-nasa-impulsan-proyecto-para-lanzar-cohetes-sonda-desde-pucusana.